
Морфологический разбор глагола3 

1. Грамматическое значение – действие  

2. Начальная форма: поставь глагол в форму, чтобы он отвечал на вопрос 

ЧТО ДЕЛАТЬ?//ЧТО СДЕЛАТЬ? 

3. Постоянные морфологические признаки 

Несовершенный вид 

Отвечает на вопросы ЧТО ДЕЛАТЬ? ЧТО 

ДЕЛАЛ? ЧТО ДЕЛАЮ? ЧТО БУДУ ДЕЛАТЬ? 

Совершенный вид 

Отвечает на вопросы ЧТО 

СДЕЛАТЬ? ЧТО СДЕЛАЛ? ЧТО 

СДЕЛАЮ?  

I спряжение (см. алгорим) II спряжение (см.алгоритм) 

Переходный  

Может образовать словосочетание с 

существительным в Вин.падеже без предлога 

Непереходный  

Не может образовать 

словосочетание с существительным 

в Вин.падеже без предлога 

Возвратный  

Есть постфикс СЯ (СЬ) 

Невозвратный  

Нет постфикса СЯ (СЬ) 

4. Непостоянные морфологические признаки 

Повелительное 

наклонение 

Условное 

(сослага-

тельное) 

наклонение 

Изъявительное наклонение 

Отвечает на 

вопросы ЧТО 

(С)ДЕЛАЙ(ТЕ

)? 

Могут быть 

частицы 

Пусть, пускай, 

давай, давайте, 

да 

Отвечает 

на вопросы 

ЧТО 

(С)ДЕЛАЛ 

БЫ? 

Обязательн

о есть 

частица БЫ 

Прошедшее 

время 

Отвечает на 

вопросы ЧТО 

(С)ДЕЛАЛ? 

Настоящее 

время 

Отвечает на 

вопросы 

ЧТО 

ДЕЛАЮ? 

Будущее 

время 

Отвечает на 

вопросы  

ЧТО 

СДЕЛАЮ? 

ЧТО БУДУ 

ДЕЛАТЬ? 
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5. Синтаксическая роль 

Если глагол стоит в форме любого наклонения, он будет только 

сказуемым. 

Инфинитив может быть любым членом предложения, кроме 

приложения 

 

Алгоритм определения спряжения у глаголов 

Смирись: глаголы ЧТИТЬ, ХОТЕТЬ, БЕЖАТЬ, ЕСТЬ – разноспрягаемые 

                 Глаголы БРИТЬ, СТЕЛИТЬ – I спряжения 

                 Глаголы ГНАТЬ, ДЫШАТЬ, ДЕРЖАТЬ, ЗАВИСЕТЬ, ВИДЕТЬ, 

СЛЫШАТЬ, НЕНАВИДЕТЬ, ТЕРПЕТЬ, ВЕРТЕТЬ, ОБИДЕТЬ, СМОТРЕТЬ - 

II спряжения   

Если при изменении глагола по лицам и числам ударение падает на окончание, 

то смотрим на первую букву окончания. У буквы Е одна стоячая палочка, 

значит это глагол I спряжения . У буквы И две стоячих палочек, значит это 

глагол II спряжения. 

 Единственное число Множественное число 

1 лицо -у -ю -ЕМ 

2 лицо -ЕШЬ -ЕТЕ 

3 лицо -ЕТ -УТ -ЮТ 

 

 Единственное число Множественное число 

1 лицо -у -ю -ИМ 

2 лицо -ИШЬ -ИТЕ 

3 лицо -ИТ -УТ -ЮТ 

 

Если у глагола при изменении по лицам и числам ударение на окончание НЕ 

падает, тогда смотри на суффикс инфинитива 

I спряжение II спряжение 

 ^            ^         ^ 

-Еть      -Уть   -Ать    и другие 

                           ^            

  Только           -Ить       

 


